## CRÓNICA

## ILUSTRACION E IGNORANCIA

Se observa en la España moderna un proceso general. Este abraza todos los afectos del alma y los hiere profundamente, unas veces dá en el blanco como un dardo, otras veces con la taimada perfidia de una vibora.

Este proceso actual nos lleva al extremo de que a medida que pasa el tiempo, se van marcando con signos más potentes los trazos del dilema que hoy han resuelto ya todos los pueblos, y que oscila entre estas dos palabras: «ilustración é ignorancia.»

El problema de la ilustración encierra una serie de cuestiones de muy dificil solución. La necesidad de la ilustración es indiscutible y aun pudiera decirse, con mayor exactitud, que mas que necesidad es un deber para el que carece de ella, y un derecho al mismo tiempo; derecho por cuanto se le puede exigir se le coloque en condiciones de adquirirla y deber por cuanto colocado en estas condiciones debe el ciudadano «analfabeto» esforzarse por dejar de serlo, cumpliendo así el deber de la perfectibilidad que tiene para consigo mismo, y para también llenar el que tiene con sus semejantes, cuyos derechos lesiona grandemente permaneciendo en la ignorancia.

Negar la importancia de la ilustración acusará en quien lo hiciera completa ceguedad de entendimiento cuando no relajación del sentido moral. Ni aun los que en pasado tiempo creyeron necesario para el lucro de sus ideas o de los intereses que defendian, que la oscura noche de la ignorancia fuera noche eterna, apenas alumbrada por los tibios rayos de una luna que entre tinieblas solo alumbrara con ligeros destellos de su debil luz a unos cuantos paniaguados de la suerte; ni aun esos, se atreverían hoy a contradecir la importancia de la ilustración, ni a negar el ineludible deber que hoy tienen los pueblos de dar impulso a la enseñanza extendiéndola por todos los ámbitos sociales.

Por el contrario la ilustración hace de nuestro corazón el actor simpático de todas las escenas; escribe en nuestros ojos con nuestras mismas lágrimas, en nuestro corazón con los movimientos de nuestra misma sangre; vengalas mismas injusticias; va derecha a nuestra imaginación transformando las ideas absurdas y mezquinas en pensamientos verdaderos y superiores, y según ha dicho un pensador actual, «puede contribuir á que la templanza y la razón sustituyan a la grosería, a que predominen sobre los ímputos bestiales, de quienes son mandatarios la ira y la violencia, los nobles arranques del entendimiento y del corazón.»

El predominio de la ignorancia sobre la ilustración viene a ser como la gusanera de la podredumbre de nuestra alma y termina por alimentar las viboras que nos aniquilan, envenenando la placidez de la vida y entregándonos a la veleidad de unos apetitos que obscurecen la conciencia.

Mas dejando a un lado razones tam irrefutables como las anteriores, limitémosnos a señalar las ventajas e inconvenientes que en nosotros produce cada una de las anteriores palabras.

La ignorancia es manantial de donde brotan las pasiones que nos aprisionan, los vicios que nos confunden; es sitio

donde encuentran campo propicio para su desarrollo los apetitos sensuales que transforman al hombre de ser perfecto que es a ser abyecto dominado por todas las corrupciones. Puntualizando aún más, diremos que los ignorantes llevan el estigma de la estupidez en la frente, la insensibilidad en el corazón, la sonrisa sardónica en sus labios la aberración en la inteligencia.

Para poner fin a las presentes reflexiones, afirmaremos que éste es el problema que actualmente más afecta a nuestra España. Para la resolución del mismo tal y como está presentado, yo creo que la duda no debe existir en nosotros.

Sólo algunos hombres de poca fé y débil inteligencia, por lo regular politicos, pueden dudar de ello y preguntarse, ante ciertos delirios del hombre, si éste es refractario a la civilización, sin tener un momento en cuenta que en su sino caben todas las perfecciones y be llezas de la ilustración, única fuente en que comulgan a la par la libertad, la igualdad y la fraternidad, símbolo de toda sociedad libre y galardón más preciado que puede ostentar el hombre.

RAMON CABAÑAS

## COQUETERÍAS

BELLEZA

Pensé yo proponer al Director del periódico, la publicacion de una hojita extraordinaria con estas reflexiones para repartir a domicilio, en sobre cerrado y expresando: «Personal, confidencial y reservado.» Sra. o Srta X.

Tuve miedo a la repuesta, me la imaginé en un no categórico, o cuando menos, en un /pchs!, de compasión burlona, de esos que matan, o cuando menos aturden; y dada mi timidez... turbación general, y adiós numen.. adiós pluma y adiós Coqueterías.

Ya véis, que la ideica era buena.

La unidad en lo vario que integra la belleza, puede compararse con la Pintura. En la paleta del artista, muéstranse colores varios, lindos y bonitos unos; y feos, y hasta muy feos otros pero aquel los armoniza, busca su acuerdo y gracia, y los presenta en el cuadro o en la figura, destellando belleza, esa belleza, todo creación y sentimiento

que el Arte inspira.

Cuentan que Praxísteles, tuvo como modelos, para esculpir su Venus, a doce hermosísimas muchachas griegas, de las que tomó las partes de sus cuerpos, que en ellas había más hermosas.

Dificil es encontrar una total l'elleza plástica. Esa belleza de la línea, no constituye la expresion real de la belleza que vive; hay que convenir con los que sostienen: «que no se ha de adornar el alma, con la belleza del cuerpo, sino el cuerpo con la del alma: que aquella es algo inteligible y no sensible, que no puede depender de proporción y de medida: es algo intimo del po, que la contempla,» Platón dijo: que belleza es lo que inspira amor.

Belleza y amor.... total aspiracion de

Esa pristina belleza, tolera los postizos y permite de cualificaciones variadas, que pueden hacer a una mujer, elegante—chic—, agradable y culta, que si a estas cualidades une la de su hermosura, personifica un enloquecedor conjunto, con sugestivos efluvios de misteriosa hada, que fascina y hechiza.

La belleza..?—Vanas satisfacciones de la coquetería—¡Quizás os digan, quienes por olvido de esa educación, se abandonaron en los cuidados de su belleza y por ello, tal vez, se vean abandonadas de otros cuidados y solicitu—

No les creáis. Es algo más fundamental. ¡Es preciada virtud de *atracción* y de *conservación*. Frivolina.

## **BAGATELAS**

#### ¡Vaya por la valla..!

Para conquistarse votos trajo unos metros de valla cierto «noble» candidato que decidido se halla a derrochar los billetes en la electoral batalla... El año pasado era Diputado... ;y no hubo valla! Se quedó antaño muy corto y hoy «se pasa» de la raya... ¿Cómo podrá el candidato justificar esta falla ..? Ante tan «agudo» ingenio nuestra risa franca estalla, y con el pueblo exclamamos: «¡Vaya, vaya, vaya, vaya..!»

#### Pestejo de percalina

Durante media semana rodeados de chiquillos «la gozaron» los jorjistas entre bombos y platillos... Banderas, gritos y música que los oídos desgarra... En suma: que los jorjistas ¡nos han dado la tabarra..!

#### La vida a tragos...

Dos serenos la otra noche, después del «codo» empinar, de manera acalorada pusiéronse a disputar —¡Orden, señores serenos, y que haya... serenidad!

#### La protección del Estado

De Fomento mandaron
el otro día
una extensa «latada»
de gasolina;
pero todo fue coba
y coba fina
porque las tales latas
ijivienen vacías..!!!

## Puede resultar ACEDO...

En Ciudad Real hubo zambra, hubo chín—chín y bullicio, por el triunfo electoral de Fernando Acedo-Rico...
¡No es para tanto, señores..!
¡Yo, francamente, lo digo..!
Ese Diputado puede dar a ustedes un gran mico...
Puede resultar... ACEDO
¡más que... RICO!

## Desahogos bilbaínos

El manifiesto de Ugarte con asombro hemos leido...
Al paciente ciudadano le llama «elector sencillo» «inconsciente», y otras varias lindezas por el estilo...

—¡Señor: no hay derecho a esos desahogos... bilbainos!

## Primates y Primetes

Hay en todos los partidos quien manda y quien obedece: los primeros son «primates» ¡y los segundos «primetes...»!

ARLEQUÍN

SASTRE.—Elegantes confecciones para Señoras y Caballeros

CURACION DE LAS HERNIAS CON EL PRODIGIOSO APARATO

IDEAL MORA

Corsés Ortopédicos para males de Pott y desviaciones de la Columna vertebral.

Grandes talleres de Ortopedia y material para Clínicas y Hospitales.

Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas y piel y especiales para tumores

Representante en ALMAGRO: Lucrecio Romero.

Fajas Ventrales para embarazadas, operadas y de la matriz y riñón movible.

VALLEHIIH

Carrera de San Jerónimo, 14. principal.

## REPORTAJE

#### LOCAL

Han liegado

De Madrid D. Gerardo Giménez.
Del mismo punto la encantadora
Srta. Silvia Martín González del Valle.

#### Han salido

-Para la Corte la esposa del Oficial de Correos D. Julio Lodo.

- Para Valdepeñas D. Carmelo Madrid Sánchez y su bella esposa.

 Para Murcia el apuesto «artillero» y cordial camarada D. Joaquín Llorca.

-El jueves fué bautizada la primogénita de los Sres. de Escrig, imponiéndosele el nombre de Esperanza. Repetimos nuestra enhorabuena a la familia.

#### San Jorge

La tradicional fiesta de los Jorgistas se ha celebrado con todos los enojamientos, ostentación de banderas, alabardas, música, vapores de alta presión, etc., etc.

Celebraríamos que una vez se «enojaran de verdad y terminaran con estas manifestaciones de júbilo que tan poco favor hacen a las poblaciones que con justicia aspiren a figurar entre las más cultas y civilizada».

#### La Agrupación musical

-Con intima complacencia consignamos la noticia de una próxima reaparición de este notabilisimo sexteto, a consecuencia de la «Invitación a la armonía» que apareció en el número anterior de La Tierra Hidalga, por cuyos renovados lauros hacíamos fervientes votos en nuestro referido número anterior. «La Agrupación musical Almagreña, llena un cometido tan indispensable en este ambiente de utilitarismo estrepitoso y son tan loables sus entusiasmos por una interpretación de música selecta y escogida, que su reaparición próxima en el «Recreo de Verano» nos llena de sincera alegría y nos mueve a expresar nuestro rendido parabién.

#### Bautize «sui géneris»

—¡Qué monos resultan los tíos con un recién nacido en los brazos recorriendo la población con los faldones almidonados muy extendidos y acompañados de música e invitados a tan ridícula callejería!

A mi, me hace la sensación del pasacalle que dan los payasos de un circo para anunciar un espectáculo.

#### ¡Cuándo habrá sentido común! Necrología

-El día 22 falleció en esta ciudad la niña Angelita Rivero Llorca, nieta de nuestro buen amigo el Notario de este partido D. Andrés Llorca Cano. Nos asociamos al dolor de los deudos de la finada.

## Por los niños

—El callejón que separa el «Círculo Católico» de «La Peña», sirve de refugio para que los niños se jueguen el dinero honradamente.

¿Podrían evitarse estas vergonzosas escenas? Por caridad, por amor..., por lo que sea, evitese tan repugnante espectáculo.

¡Qué bonito estaría el que en ese sitio colocaran una cancela de hierro en evitación de éstas y otras cosas! No nos parece muy bien que en la Plaza existan callejones. De ello nos ocuparemos más extensamente.

GALAN

MADRID

#### Enfermos

—Se encuentra aquejado de un ataque gripal, afortunadamente sin importancia, nuestro buen amigo D. Manuel de Alfaraz.

—Se halla restablecida de la dolencia sufrida, D.ª Llanos Quesada, esposa de D. Aurelio González.

-El médico de la Beneficencia de esta población, D. Antonio Hernández, guarda cama, enfermo no de gravedad.

#### Natalicio

—Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la esposa del industrial de esta plaza D. Alfredo Rodríguez. Nuestra enhorabuena.

—También la distinguida señora doña Maria Escobar Delmas, ha visto aumentado su hogar con el nacimiento de un robusto infante.

#### Un «generôso» donativo

—Según un telegrama que se fijó recientemente en el tablero anunciador del «Gran Casino» el Señor Marqués de Huetor, ha conseguido por «su cuenta» y «razón» para esta ciudad dos mil metros de valla y veinticinco latas de gasolina. Dicho señor aspira hoy a la representación en Cortes de este distrito. El año pasado siendo Diputado por el mismo, no tuvo este «gran rasgo» filantrópico... ¡Y no sería falta de langosta..!

¿Cuándo encontrará el pueblo protectores «verdaderamente» desinteresados...?

El día que los tenga, no pondremos sordina a nuestro aplauso.

#### Así se escribe la historia

—Un vecino de la localidad ha sido amonestado y hasta no sabemos si denunciado, por no llevar precinto la tabiilla del carro que acredita de dónde procede y el número de orden. A propósito de esto, tenemos entendido que en la imposibilidad de adquirir el Ayuntamiento tenaza propia para tal objeto, utiliza la de cualquier casa de comercio,—hoy de uno y mañana de otro—; de donde se desprende, que los dueños de carruajes pueden llenar y llenan este requisito cuantas veces creen convenientes.

Protestamos de precintos tan fáciles de imitar, porque el que quiere lo cambia y...; pare V. de contar...!

## Las delicias del Moët

-Nuestro entrañable amigo y Presidente de la Junta local del Censo; Don Aurelio Ayllón, fué invitado por el candidato a Diputado a Cortes. D. Santiago Ugarte, a una cena suculenta rociada con Moet, en el comedor del Gran Casino. Ha sido comentada vivamente la ausencia en tan significado refrijerio del competente muñidor apellidado "Lili,"

## **GENERAL**

Calzada de Calatrava. - En la noche del 25, el vecino de esta, Angel Aparicio, de oficio tejero, llamó a la casa de Fermin Parrilla, del que se titulaba amigo, diciendo a la esposa de éste que saliese en seguida porque su marido habia sido herido de una puñalada. Al salir aquella, poseída del consiguiente sobresalto, el citado Aparicio, penetrando en la casa, la exigió violentamente el dinero que tuviese y trató de violar el honor de la misma, a la que arrastró desde la puerta de la calle hasta cerca del pozo. Al acudir la vecindad en su auxilio, el «valiente» se dió a la fuga, y detenido por la Guardia Civil fué puesto a disposición del Juzgado. Valdepeñas.-Ha dado a luz una pre-

ciosa niña la señora de nuestro particular amigo, D. José R. Gómez García —El día 24 estuvo en ésta celebran-

do un mitin político D. José Sánchez Guerra, (perpetuo representante de Cabra.)

-También permaneció aquí unas horas nuestro amigo D. Francisco L. Jiménez, a gestionar varios asuntos propios.

Tipografía del Rosario, a cargo de Emilio M. de León.—Almagro.

## SARABIA

ESPECIALIDAD, medias, calcetines
PRECIS SIN CMPETENCIA

# ANIS BALMASEDA

Para pedidos, al Representante general en Almagro:

Fernando García Mullor

## Carmelo Madrid Penot

Fabricación de Aceites de Oliva, Orujo, Sulfuro de Carbono y Herraj

BODEGAS DE VINOS FINOS DE MESA DE COSECHA PROPIA.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Fábrica de Harinas en ALMAGRO

## Félix Reinoso y Lumbreras

ntervención y representación en toda índole de asuntos judiciales, tanto en vía civil, como criminal y administrativa.

Gestión de asuntos particulares. — Cobranza de Créditos.

Estafeta, núm. 1.

ALMAGRO

Teléfono, núm. 19.

ANÍS HERVÁS

· ~ ~

Premiado en la Exposición de Ciudad Real, en Agosto de 1919, con premio de la más alta recompensa en anisados.

**MIGUELTURRA** 

(C. Real)

blancos.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Tierra Hidalga, La. 28/4/1923.